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　　　　イベントカレンダー

　　如･仙ふ水系水丿篇境辿絡会　イベント1､゛､報

　　「新河岸川流域・身近な川の一斉調査2005」報告会＆シンポジウム

　　晰河岸川流域での一斉調査は、今年で１０年目となり、水質調査以外の様々な活動へ広ってい

　　ます．また、全国での一斉調査は、今年で２年目となり、昨年の倍近くの参加団体・調査地点

　　へと兄展しています．恒例の報告会とシンポジウムを今年も閃催しますので．皆さんの参加を

　　お持ちしています．

　　日時：甲成17年11月27日（日）午前10時～午後411半　　　　　　、7･？雅之
　　会　場：朝霞市リサイクルブラザ「エコネットあさか」３Ｆ　　　　　　　　　　　　くjj:卵

　　内　容：【第１部】「伝える」をテーマに　参加　小・中・高生の発表

　　　　　　・朝霞市立第三小学校　　　・板橋区立桜川小学校　　　　　t5xjり£

　　　　　　・東村山市立第三中学佼　　・志木市立宗一中学校　　　　　‘｀）　　’７
at-j:

　　　　　　・埼玉県立所沢西高等学校　・明法学院中学・高等学校　　　　　　　くjjふ／’｀j

　　　　　　・自由学ほ】中学・高等学校　　ぞ参加予定校

　　　　　　【第２郎】レポート『一斉調立データから見た今年の特徴』　　今年でlo一回だってａぁ

　　　　　　　丹野忠弘　新河岸川水系水環境連絡會　　　　　　　　　　　　・いことだよね～!？

　　　　　　【第３郎】基調講演「都市災害・中小都市河川の11問Ｕ（仮題）」

　　　　　　　宮武晃司　元・国土交通省荒川下流事務所　調立課長

　　　　　　　　　　（現・国土交通省　大臣官房技術調査課工事監視官）

　　問合せ:048-466-0916 (藤井）

　　エコンティ志木　いベント1､UU

　　志木まるごと博物館お宝交流シンポジウム（第３回〉

　　～今に残る志木の歴史と自然「みんなでつくろう１１古木のお宝マップ」～

　　『お■』とは次の世代に引き鐙ぎたい地域の自然や文化遺産などの「地域資源」のこと．志木市

　　周辺の貪皿な自然や文化遺産を、市民の視点でピックアップし、お■マッブづくりを楽しみ

　　ましょう１

　　日　時：平成口年11月27日（日）午後１町半～４時牛
　　会　場：志木市いろは遊学鑓　２Ｆ「観聴覚宣」

　　内　容：【第１郎】事例紹介を予定

　　　　　　・郷土史研究家　安斎達雄「荒川の槙堤について」

　　　　　　・ニュータイムス編集長　岩下　隆「古木の町を見つめてきたタイムスの歴史」ほか

　　　　　【第２郎】志木のお宝マッブづくり

　　　　　　・（指導する人) N PO法人ハンズオン１埼玉　若尾明子

　　９加費:500円　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　●●
　　こ:jj夕波
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新河岸川流域しん
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11月になって少しずつではありますが、秋の

深まりを感じるようになりましたね・朝夕も

めっきり涼しくなり、群周りや足元に吹きこむ

風がとても冷たいですが．皆さん風邪など

ひかぬように暖かくしてお出掛け下さい．

さて．今号では．そんな秋の深まりを紙面か

らも感じていただこうと、流域内で行われた

秋の川まつりを２つレポートいたしました．

食欲の秋．芸術の秋．スポーツの秋に加えて

川まつりの秋．なぁ～んて、少しでも多くの

人々に意識してもらえるように．川づくリ

連絡会メンバーは、この秋から冬にかけても

積極的に活動していき･ますので、どうぞよろ

しくお敲いいたします．
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1洵川まつl･|(越戸111・白子川)
10．30白子川（練馬）

ｔポート　tK＼Jii:ll'Jり(岨 11 1'll'

第５回　白子川源流まつり～湧き水と生きもの豊かな白子川源流にしましょう｜～

　翌30 11 (IDには. Vim･くの人泉片哨公園にて. fnr-川源流まつり：が間かれました．今年で

５回111二なることもあってか､昨{rをI. ["Iる人勢の参加肖で1二ぎわいました．

　会場が都111河川の白ｒ川.そtlも最jl両郎に位21する人糸jruri公園内ということもあｰ､て.釦こ

人才1るCi所が少なく、また水深も浅いので.水辺を刊川したイベントこそ1ペットボトルいかだ!のみ

でしたが.水中映像の投彬会や水質・水litの^fiコーナーの他.川に関するＭ示や山水浸透施ａの

コーナーなど､川まつりらしいずペントが盛りだくさん.中でも公園内に設けられた符設ステージ

では､近隣小学校の生徒さんたちによる学習発＆やハーモニカ･７７ゴ･川ヽなどの演奏会がiμ)ね．

参加した人々の111や耳を引きf･1けていました．、1.:こ芸111カ秋(？)ですね‥　！

　なお.今回のi l'|r川源流まつりｊの間齢に｀‘1たっては．まず初めに火行･&員長の木川さんより．

この川まつりのアピール文の発表があり.夢加??の満場･致の拍Ｆをも-jて内容が確認さｵ1ました．

以ドにその内容を記します．

和光市白子町の昔の様子

が絵で再現されました．川が

生活に活かされていました．

川に関わる展示が沢山

ありました．参加者の皆

さんも興味深々ですね１

大泉南小学校4年生の｢白

子｣11扱ぺ』の学習発表です'．

ちょっと緊張してたかなあ？

こちらは白子川や弁馴公園

を散歩する犬を撮影した

「白子がワンコ｣の展示です。

ステージ前の客席はほぽ満

席の状Ｓでした．特にjl厚

生の発表岬ま凄かづたあ～１

ボーイスカウト練馬17団

の皆さんは手作りゲーム

で応援してくれました．

○　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　-

川への想いを曲にしファゴット

で演奏します．累晴らしい

奮色でした！

唯一の水辺の遊びはこの

「ペットポトjﾚいかf£」です．

ちゃんと順番を守ってるね！

　私た５は、白子川の源流である井頭公園の水辺を愛しています．立派に自然な湧き水が湧き、

水辺の生き物に満５ています．

　ところが、大地の保水力が弱って地下水が旧り、01には干上がる状況にもなってきてしまっ

ています．みんなで大地の保水力の回復をする努力が必要になってきています．

　また一方、大雨の時、汚水混じりの下水が入ってしまいます．下水道の改邑も必要です．

　－緒にみんなで、白子川の湾い流れを守り、改ｌするために何が必要かを恩え、「湧き水と

生き物豊かな白子川源流に１」の主樟語の下、「出来ることを出来るところからfor Shirako

River」を合い言葉に、努力していきたいと思います．

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　男５回白子川源流まつり参加右一同

　7 11から８川の新河岸川のりレーフエスティパルでは.流城内の７川川で合計９つの川まつりが

行わ才はしたが．この10Uにも流城内の２河川で.それは秋らしい(？μ11まつりが火施されました．

ここでは．朝iy; ･llと和光巾の巾境を流れる越戸川と．練馬区・板橋仄・1日光･lfを流れる自白11の

jlぱつりをレポートします．

10.29越戸川（和光）
越戸川・川まつり～第９回和光新免見＆川遊び～

　去る10 11 29 H (1.)に，和光,¶iの越11111（赤池公園川二てi第９回ln光所允見＆111遊び!が関

かねました．当日の瓦気7哺1はftii降りｊを?,{fていましたが．たぶん．参加さ才1た入々の川頃の

lrいが良いからでしょう‥何とか雨に降られること無くすべての･fベンドを火施することがでさま

Ｌた.

　IEなか’ヽじ卜は1水族朗Jや|ポート乗りjなど．水tixmの設営では，り川^|川1二親しむ会jのfl人家

がi!1.ａのタモ剔を使-jて多くの魚たちを追い込み.それは見事な水族館を作ってくれました．そして．

忘れてならないのが，ここの川まつりを特徴づけるイベント‥1竿劃り』です．会場は瑚所を変え．

亦池公園よりIU分ほどll流に歩いた畑;こなります.事前予杓で180 Aの申し込みがありた|こに.'-iHの

飛び入り咎加もありｊ･1と200 j，を越える参加者が７釧りに参加しました．ところ狭しと畑に入り.

11･を拭き試さ竿を劃る姿は,他の川まつりでは決して見ることのできない食欲の欣（？Jの1,‘Slj:ﾓでした．

　なお.今回掘り起こした7;のMlifiはサツマイモとヤーコンでした．ヤーコンはキク科の柚物ですが，

IJJめて見る人も多く,rどうやって食ぺるの？jといった貿間が多々寄せられました．ｙ酬りの参加む

には．１人に２株づつのサツマイモと．トータル100昧のヤーコンが配られました．

魚を鵠っているそばから子

供たちが覗きにきます．

興硫深々ですね～！

お昼鴎には焼さそばの香ぱ

しい貧いが会場に　　そろ

そろお腹もペコベコr£ぁ～！

ｌ
ｊ

巨大ナマズにウシガエルを

ゲッtヽしました！たらいの直径

はおよそ50cin位かなあ？

こちらは早掘りの様子です．

いや、それにしてもすごい

人数が笑まりましたね～！

定番のポート乗りですが、

乗車率が高く．定員オー

バーの様相です．

親子でサツマイモを露って

います．土の感触は如何

ですか？

テント下の展示に興味を

示してくれたのは大人たち

でした．

おっと！これは大きな株が

tlれましたね～！今回で

最も大きいサイズかなあ？
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～第８回川づくり見学会～

黒目川見学会・交流会の報告です!
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さいからllより少し下流に

ありま１．東京都の自然－

噴保全地唯に指定されてい

ます. !R5^83米ホトケド

ジョウ{Ξ口る会の笠陥さん

が睨明してくれました．
λ

　
　
！
Ｉ
Ｉ
・
１
４

・
･
≫

λ

々

j＿さほか511

そのＭ、さいか５の林

があったことから名付

けられた説もあります．
残忿ながらさいからは

ほとんど残っていませ

んでした．

ﾉ ″

～　々゛

nT面

１

ず

考

いかち窪

Ｓ

東久留米市

糾

々

３

4

゛1゛11，　41533μ1

疹

恥

●
　●
　Ｊ
　　●

　　●　　　●
　　　？

･:i

　，〃゛

‘゛－．

’ｔ

｀･･、1

争
・

・

・

・

＼

ぺ゛へ

-．．ﾐ．．-゛・―...･

へ

へ
『
　
　
今

　
々

　
！
ｌ
！
一
″

＊
-
ｔ
§
＊
＊
＊
＾
^
Ｕ
ｋ
-
≫
≫

　
　
１

　
ふ

べ

々

l ●|

･11・

４ いの

ｒ
゛
．
い
‘
ｔ
ｘ

．
Ｉ
． ‰

　

〃

／

-、．．べ

Ｉ
Ｉ
・
ｅ

１
１
ｑ

Ｉ
　

ス
’
｀
　
．
／

　
　
Ｉ
Ｋ
　
　
　
／

謳ん上フレ
盛って造られました．市民組織「水

辺公回のなかまた５」の111さんで

管理していま１．落8JIIの同一内

には水二うやミクリ等の水ａが弩

生していました.

　　　　’1　゛･＝ｊ　　　ｌ

４』鮭!の水辺

瑞８川毘沙門嬌の下流に一備され

ていま１．市民の意見を取入れ、河

川用1也を活用した河遭拡幅をtiiう
ことで、岨いのり面の一一が可罷

となりました．休日には多くの市
民でにざわっているとのことです．
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写翼は、市民団体の詞gl

によりllQされたａ歩迫

ヽJ寿　　　　　　、です．
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ZJflS・節地

平成１６輝度に供用を開

吻したこの池は50万ｍ:I

の洪水調節§朧{111して

います．平ａ１６年の台ｍ

２２弓･器に初めて洪水調

顛を行い.田秒１９ｍｊの

流ｌ{iカットしました．

な､13、写同一に見える

林はオオタカの宮栄地に

なっているため、当面

は保全されることになっ

ていま１．

今　
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　去る10 n 291」（j:）に．第8 1･･】川づくり見学会を実施しました．

　今川はI'AUI川の河川環境と治水を知るjをテーマに.'M I-1川の河川環境と治水の状況および，

これまでに火施されている諸施策や111民による川づくり活動等について見学しました．

　川目川は．都営小ｆ霊園内の雑木林に囲まれた｜さいかちn11を水源とし，31!久留米iti.新座･I/.

佃1霞･liと流れて新一J;り11へ合流する全長IS. iOkB.流域iriiM37. S6kB:の･･･級河川です．

　式蔵野台地の北縁に当たるこの流城は.縄文時代から人が住んでいたため遺跡群が数多く発見された

こと.また南沢をはじめとする肋水が所々で湧いていることなどが特徴となっていますが.そのｰ･力で，

新河岸川の他の支川同1ぷ.昭和30年代以降の急激な都市化による疏水機健の低下など|こより.下流では

たびたび浸水の被害が生じるなど.治水対策が急がれている流域でもあります．また>Iifi改修の彫響

等で在来の魚俑が減少するなど.かつての河川瓜境やＭ川ａ嶼1二も変化が生じています．

　なお．今回は支川の落合川を含む，合計７箇所を見学しました．

〃・●
へ

ビ

〃

瓦､妙音沢

埼玉痢立新座高校憤の
斜面に湧いています．
降雨後だったこともあ

りかなりの湧水腫が確
ISできました．息傾斜
地崩噴危険区域に旧定
されているため蛇篭に
よりのり面が補強され
ています．
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国』

礁１・１冒電力丿

皿』

文流会会場

わくわくドーム

会議室の様子

見孚会の後に、東京都および埼玉ｇの

河川担当６を交え1こ交流会を行いました．

交流会では、まず初めに、東京都河川部

imaの伊liさん、埼玉一新河岸川聡８

治水T.≫所の栗林さんから黒目川の川

づくりの基本的な懲え乃を話していた

だいた後、フリーデずスカッション形式

での話し８いを行いました．内容の概略

は次ページを参照下さい．

喊む
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流会･ごの な意見など！

　　　こ５らほ

当日に記入してもらった
　　アンケートヘの

　　目印息見でｌ'1

い;1一一卜．お魚MM% ir ?･･1!|･1　1;

不老lllの魚賜　　．・ポート１
　去る11月３Ｈ（文化のＨ）に不老川で魚煩調査が行われました．参加メンバーは小朴-一巳さん

をはじめとする「黒［1川に親しむ会］の皆さんに．「エコシティ志木jバふじみ環境クラブjバ叩||

を愛する会」バ北川かっぱの会jより耶けつけた精鋭６名です．

　地元でこれを迎えるは.「不老川漉域川づくり市民の会1の111馬さん他1 ?1．総勢8f,での魚類

澗僅がスタートしました．

　謔■・所は下流の２鰹所、２保川のき流点の上下流および久促川

と不老鳩の上下流です．

　まずは、久保川の合流点付近．最近の改修時に般けられ尼低水

路の親水施股で、相馬さんからの挨拶と、各/ﾏの簡単な自己紹介

を済ませ、早速川へと入ります．

　胴長着用で右屑から魚寵を下げ、左手にはタモ網のお決・りの

スタイルの面/ﾏが、小林さんの合図をきっかけに数名ずつの３班

に分かれ、上下流および久保川へと散って行く様は、さながら魚

類調査のフロ!ll団のようで驚かされました．

　３:）分ほどで捕獲を終え､用愈した水槽に移して個体観察をする頃

には1人２人とギャラリーも!11まり、「へぇ～この川にもこんなに

魚かいるんだあJと、旨さん一様に驚いている様子でした．

　ここでは、タモロコやギンブナ、モツゴなどが摘れました．

祖馬さんいわくr２年前の諏i両にはドジョウしカ嘱れなかったが、

今回のi玖修で落四れ、だい､Smaってくるようになった」

とのことでした．

　次は10分ほど駆を走らせた少し上流、不老隅（エースコック

エ1君脇）付近での詞ｉです．例のごとくの８図の下、再び§田が

上下流へと散って行きます．不老橋のZI上流には、屑まで浸かり

そうな水深の深い箇所があり、鰐長の上（胸の辺り）から水が入る

のではと心配して見ていましたが、ギリギリのところで投ljaを打ち、

ｌ無きを溥ていました．

　ここは、見た目の水貝はきれいなのですが、残念ながらドジョウ

合図とともに上下流へと移動

地元の方を文えての記念撮影

とアｓリカザリガニ1、カヽ㎞ｎ・心ｊａ。’俗心‾ウ一|£　絢まで浸かって大丈夫でしょうか？

生き物の最終型かな．．ドジョウはエラ呼吸以外に肺呼吸もできるので、水が濤れるようなような

川でも生息できるんだよ」と小林さん．この地点で水涸れが起こること、下流からここまでは

魚が遡ってこないであろうことが、今回のVimより分かりました．

　ところで.今回の魚111調査がどのような経1なで行われたのかを11S川さんに聞いてみたところ.

1改修で落差Ｔが無くなって少しは魚が遡ってくるようになったかな？1という疑問に.小林さんら

が芥えてくれたとのことでした．

　皆さんの近くにある川にはどんな魚が生息しているのか？どうにも気になって仕力のないゐは、

りⅢ｣川に親しむ会jの小拝さんにそっとお願いしてみると､価みが解決でさるかも知れませんね１？

そうそう揖寡ってなるものかぁ～

　　　追げろや愚げろぉ～・

sｔ
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・落８川が現況河１に沿ったかた５で改修できたことについて、そのポイントが何だったのかを

　お聞かせ下さい．

－沿川に都営住宅という鄙の用地がa5ったことが大きいと思います．沿川住民に改修について哩解

　してもらうため、シンポジウムを闘催したり、学識J311Sに来てもらったりもしました．また、

　都謀会にも朋願言を提出するなど、幅!ａい運動を行いました．そして何よりも、私たちの

　気持ちに都が応えてくれたことが、鰐も大８な要因だと思います．

一また、落８川の鰐上流部のー屑に当たっては、その場所に爪トケドジョウの生思が確認された

　こともあり、－９は反対運動なども起こりました．しかし、fT5Kによる上流卸業水域の再調ｉ

　により、毘削をさせないようにしたことで、ホトケドジョウも保全されたという経緯があります．

・不老川では現圧河過の整備が進んでいるか、今回の整爾で一家11化された区間については元の河遥

　に戻すようにして欲しいです．

・市民は余り川に刈する知識がなく、その一万で行政は、従来からの治水にＱっ厄改修にとらわれ

　すぎているように思えます．双乃がそれぞれの欠点を碩うことが重要ではないでしぷうか．

・確剖こ市民も今以上に勉強する必要があると思いま■．特に治水については河川行政として引け

　ない部分があると思うので、まずは、治水の問題を解決すること．そうすれば環境の問題が

　一気に進むということを、これまでの経験から思じています．

アンケートでの自由意見１

・交流会では、落５巷いたフランクな話し８いができて良かっ7こです．

・以目川の護岸構造等が、現任整備が進んでいる不老川にとって、とても

　参考になりました．

・黒目川の自然資源か９かなことは羨ましい限りです．また、それを守って

　いこうとする努力が、官・民の双方に感じられまし/こ．ただし問題点として、一点、遊歩酒

　の作り方への工夫の無さか気になりました．

・落合川での飛晴らしい業績や活動についてビデ河フィルムなどを作っては如何でしょうか？

　斯高鳴から朝露県１整似事務所付近までの川づくりは、話には聞いていましたが流石と思える

　ほど多自然型川づくりの見本になるものでした．巾民団体の皆さん、また行政の皆さんの協働の

　成!i!であると思いまし1ご．

‘本日の見孚会に参加して、川も人も同じように、それぞれに個性があり、マニコアル通り

　にはtうかないことを感じました．市民と行政が10年余り話し合って、ようやく南沢水辺公園（氷川

　神社の河９林）や憩いの水辺をはじめとする東久留米市内の水と緑が守られ、11れるように

　なったということをつくづく感じさせられました．これらは、市民のねぱり強い行勧と行政

　の埋解から生まれた砧采であり、その中心に湧水があったのではないかと思いました．
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